

# EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, VIERNES 13 DE SETIEMBRE DE 1918

NUM. 238

## El Turno-Feria

Pocas veces hemos presenciado animación tan grande por un Turno Feria, como ésta. Bastante tiempo hace que una concurrencia en esta clase de beneficios y una voluntad tan acentuada no se había notado ni dejado tan magníficos resultados. Desde la víspera de la Pasada, día primero de turno, la afluencia de forasteros crecía, hasta el punto de notarse una animación que fué prolongándose conforme llegaban los trenes.

Los donativos el día sábado eran tan abundantes, que las comisiones no cesaban en su constante tarea: todo hecho en el mayor orden y con notable ahinco.

Hileras de carretas cargadas con leña, cal y arena; ganados en número crecido, aves de corral; artículos varios y prendas valiosas, eran dadas con toda espontaneidad en beneficio de la construcción del Santuario de la Milagrosa Virgen.

\*\*

A los galerones destinados al efecto, concurrieron todas las señoras, señoritas y caballeros, que en formas de Juntas habíase nombrado, para comenzar su tarea de rifadoras, sin que decayera su ánimo ni un momento, y sin que por falta de voluntad dejara algún visitante de desembolsar algo para el turno.

Allí vimos a doña María T. v. de Jiménez, doña Elena de Céspedes, doña Rosaura Aragón, doña Agustina O. de Rivera, doña Carmen de Aguilar, doña Mariana de Casasola, doña Josefa S. de Pacheco, doña Celina de Peralta, doña Eloisa de Alvarado y otras más cuyos nombres no recordamos, que con celo y notable entusiasmo se colocaron en sus respectivas mesas, para sacar buen producto de los objetos donados, y que, confundidas con las gentes del pueblo, compartieron su alegría convidando con su ejemplo a todos los *conchitos*, quienes a su vez hacían causa común y entraban en gran animación. Dignas hijas de tan noble ciudad.

No menos plausible ha sido la actitud notable del grupo de señoritas, cooperadoras del Turno, de todas las clases sociales, que como rifadoras ambulantes unas, y apostadas en las mesas otras, no descansaron en su improba labor, ayudándose las unas y las otras para verificar sus rifas: hermoso ramillete, de futuras matronas que forma el bello sexo de este gentil rincón.

Los caballeros, don Manuel Antonio Céspedes, don José María Peralta, don Jesús Solano, don Nicolás Casasola, los RR. PP. Capuchinos, don Miguel Valle M., don Alberto Solano, don Francisco A. Céspedes, el Pbo. don Juan Margiaria e importantes miembros del clero y otros muchos más, que también prestaron oportuna y magnífica ayuda en bien del gran turno. Son todos ellos, honrados hijos de Cartago, de sentimientos nobles e incansables luchadores que han servido sin cesar durante los días del turno.

\*\*

Los hechos, las obras, la piedad, devoción y toda esa grandiosa manifestación religiosa, insólita e inusitada en tiempos pasados en Cartago, es-

tán probando que la labor "Católica" del RENACIMIENTO no ha sido "la voz clamante en el desierto" y que su tarea así como sus esfuerzos, *únicos*, en la prensa del país, por despertar la fe del pueblo en honor de la Virgen de los Angeles, han excedido en mucho, a sus esperanzas y tanto, que semejante entusiasmo en medio de la crisis actual, ha sido para todo el pueblo cartaginés una sorpresa inexplicable.

EL RENACIMIENTO que tan bien ha merecido de la sociedad creyente no sólo de Cartago si no, aun de otras partes donde es recibido con cariño y donde hasta en las vidrieras de las ventanas han merecido el honor de la exhibición algunos de sus escritos, da por bien empleada su campaña y como siempre, a la altura de su deber y en su lugar, continuará prestando sus servicios a toda causa buena, moral y progresista.

Reciban las ilustres hijas de Cartago y los distinguidos caballeros que tanto han trabajado por el bien del Santuario Nacional de la querida Virgen de los Angeles, nuestras cordiales y sinceras felicitaciones y nuestro apoyo incondicional, siempre que de tan magnífica obra se trate.

## SOCIALES Y PERSONALES

—Partió ayer para Juan Viñas la simpática señorita Angela Bejarano, quien vino a disfrutar de una corta temporada.

—Continúa bastante mal de salud la niñita de los esposos Rojas-Cordero. Quiera el cielo que mejore pronto para tranquilidad de sus amorosos padres.

—Para su finca partió don Federico Rojas.

—Estuvieron entre nosotros nuestro amigo don Jorge Morales B. acompañado de su señora e hijo.

—Llegaron de Alajuela los apreciables esposos Mata-Alfaro, a quienes enviamos nuestro atento saludo.

—Partió para Panamá, después de

## CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

pasar una temporada entre nosotros, don Francisco Villafranca.

—Para el mismo lugar se embarcó don Luis Gomis, acreditado ebanista de San José.

—Salió para Puntarenas doña Chepita Gutiérrez de Saxe, después de pasar unos días en ésta.

—Don Fernando Goicochea permaneció unos días en esta ciudad.

—Ha regresado al país, el apreciable Doctor M. H. Salas, después de una larga ausencia.

—Salió para la capital don Eduardo Rodríguez.

—Don Agapito Gómez salió para Tierra Blanca.

—Bastante delicada de salud ha estado doña Bernabé de Coto. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Estuvo en la capital el Presbítero don Bernardo Eardley.

—Ha estado enfermo un niño de don Eloy Rodríguez y de doña Elena A. de Rodríguez. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—Don Nicolás Chavarría Mora regresó ayer para San José.

**INTERESANTE** Se desea comprar un arado, timón de hierro, con cuchilla y reversible—Dirijase al apartado No. 30 Cartago Set. 6-8 v.

## Adornos de la calle

El Arco que pusieron los artesanos en la esquina de don David Gutiérrez para la llegada de la Virgen, fué por demás hermoso, de gusto y harto significativo.

Encima del arco y en un tablado, representaron al vivo la aparición o hallazgo de la Virgen de Los Angeles, lo que hizo impresión muy agradable en el público que en nada estuvo que aplaudiera.

La salve cantada allí, fué de lo mejor y todo, todo estuvo a pedir de boca.

Reciba el estimable joven don Adán Guzmán, iniciador de esta obra, nuestra congratulación afectuosa, y por medio suyo, a todos los cooperadores y cooperadoras, especialmente a la señorita Zoila Valverde que contribuyó en mucho al buen resultado de la idea.

## El arreglo de la Oficina de Telégrafos y el abandono de la de Correos

Importantes refacciones se han hecho al departamento de Telégrafos, mediante la iniciativa y esfuerzo del señor don Alberto Aragón, residente en esta ciudad. Ya se hacía necesario este arreglo, dada la suciedad en que se encontraba, desde luego que no había probado la pintura sino la vez que se construyó. Hoy, sus interiores dan gusto y ya se halla la oficina en mejores condiciones.

Lo que sí hay que lamentar, y echa por tierra la reforma en el telégrafo, es que la Oficina de Correos anexa, va a quedar tal y conforme, siendo de más necesidad, porque así lo reclaman sus paredes sucias y feas a falta de una mano de pintura.

Ya que se ha comenzado a poner bien un departamento, debía el señor Administrador General de Correos, secundar la idea y concluir la decencia del edificio.

Poco gasto demanda la pintura y nada cuesta hacer un pequeño esfuerzo en un local tan pequeño e importante. Así lo exige ese departamento que está constantemente a la vista del público.

## MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

## CUADROS DE LA GUERRA



Frente francés—Grupo de soldados aliados

## DEFICIENCIA SOCIAL

Bien compenetrados de la alteza moral y de la nobilísima misión que tiene a su cargo la mujer, no podemos menos que lamentar muy mucho, la falsa idea que de su importancia tienen varios padres de familia y educadores, y el grave daño que a la sociedad y a sí mismos se infieren los que piensan que en dándole a las exterioridades todo cuanto de atrayente y deslumbrador se les pueda dar, ya está cumplido el deber.

Esta formación a su modo o como si digéramos, *sui generis*, adolece de gravísimos defectos y lleva en sí misma terribles daños, cuyos resultados los pagaremos todos y por de pronto sólo se echan de ver en los pocos matrimonios que actualmente se realizan, y sin ellos la sociedad vendrá a menos y la moralidad a nada, porque dejémonos de engañarnos, la relajación es más de lo que buenamente se piensa y no es menos de lo que se dice en voz baja y aun en voz alta en ciertos casos.

Los desbordes del lujo referido a la vez que son manifestaciones de concupiscencia mal refrenada, son por lo mismo y por más, un obstáculo para el matrimonio porque para arrosar los gastos que él demanda, no solo no alcanzaría un mediano capital; pero ni menos un sueldo o una profesión u oficio en los jóvenes que han aprovechado su tiempo y que no tengan ningún vicio y estos cada día van siendo muy pocos y los matrimonios tienen que ser aún más reducidos todavía.

Ningún inconveniente tengo en admitir aquello de "entre más se compongan, menos se casan" y la expe-

riencia lo está probando con creces y la moralidad lo está sintiendo todavía peor.

Pero... por qué no entrar de lleno en materia, con respecto a la culpabilidad que a los padres de familia les toca en orden a los matrimonios en la actualidad? Nadie ignora que como dice Cervantes, "en la juventud no hay amor sino pasión" y como toda pasión es un estado anormal y en toda anomalía se hacen cosas anormales también, resulta que uno que por descuido o demasiada libertad de los padres de familia, se tomó ciertas confianzas nada honestas por cierto, con la chica de sus amores: este tal piensa, juzga y aun asegura que todos van el mismo camino y cada vez que en las sombras de la noche se topa con una pareja, falla en su conciencia: "yo con ésta no me casaría jamás" aunque nada sepa ni haya visto y por este temor y a esta guisa marchan todos.

He aquí, entre muchas causas, una de las que impiden el matrimonio.

Cuiden mucho los padres de familia a sus hijas y a despecho y pesar de la mal llamada cultura y progreso moderno y de su gritería; vayan recogiendo mecate, no sea que los pescados se lleven la carnada y no se traguen el anzuelo, como es ya muy corriente en la sociedad.



## HIMENEO

Don Ezequiel Gutiérrez Iglesias, ha tenido la fineza de participarnos el próximo matrimonio de su hija Josefina, con el señor Lic. don Eliás Leiva Quirós.

He aquí cómo la virtud y la modestia se unen a la bondad de sentimientos y a la inteligencia: bellas cualidades que engalanan dos corazones para oficiar en el altar de la felicidad, asegurándose así una dicha eterna y una bienandanza inacabable.

Ella, la heredera de la sencillez y humildad de la nunca bien llorada doña Josefina Braun de Gutiérrez, que con tan pródiga mano, tantos y tan grandes beneficios derramó durante sus veinte años de permanencia en Cartago; y él, hijo modelo, esforzado trabajador y luchador valiente que ha descollado mediante su talento, y se ha conquistado merecidos puestos, siempre desempeñados con éxito y con cabal aptitud.

Para ellos, que muy pronto se unirán en lazo indisoluble, anhelamos que la jornada de la vida la encuentren regada con las flores de la dicha y de la eterna bonanza.

## DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

## CUESTIONES SANITARIAS

### Cartago constituida en Sanatorio de Tuberculosos?

#### Alerta autoridades!—Alerta cartagineses!

Hace ya muchos años que la cuestión de la Tuberculosis nos hace pensar seriamente. Nuestra preocupación se ha acentuado desde que en las últimas estadísticas hemos visto aparecer nuestra provincia como el lugar escogido en el país por el terrible flajelo para poner en práctica, más que en ninguna otra parte, su acción devastadora. Pero los últimos acontecimientos revelados por una señorita propietaria en esta ciudad, en el N.º 230 de este diario, en que señala la conducta incorrecta de un extranjero, de una autoridad y del cuerpo consular, sin que las personas aludidas hayan vuelto por sus fueros lesionados confirmando con su silencio lo aseverado, nos impulsa a dar comienzo a una campaña periodística contra el más grande enemigo de la humanidad:—La Tuberculosis.

Y al referirnos a Cartago solamente, no nos guía de ninguna manera un propósito egoísta, ni ello ha hacer pensar a nadie que solamente en Cartago ha hincado sus garras la terrible Peste Blanca. Nos referimos a Cartago, porque sabido es que nuestra provincia por la magnífica posición que ocupa con sus altas montañas y volcanes magestuosos, con sus tierras feraces, sus aguas cristalinas, y su aire puro y vivificante, ha sido considerada en todo tiempo, en el país y fuera de él, como un lugar predilecto para devolver a los tísicos su salud perdida; pero lo que nosotros escribimos tiene que ver con todo el país, porque es esta una cuestión que a todos nos concierne por igual.

Por desgracia en nuestro país a fuer de legislar, se han dejado en el tintero muchas cuestiones de importancia primordial para la vida de la Nación, quién sabe si por ignorancia de nuestros legisladores o bien por-

que nuestros pro-hombres hayan considerado esas cuestiones como de poca monta; y es así cómo, con su silencio en cuestiones sanitarias, han contribuido a que los muelles de nuestros puertos permanezcan francos para que por ellos desfile la interminable procesión de tuberculosos del Istmo—dicho sea esto sin ánimo de ofender a nuestros vecinos.

Pero hay algo aún más grave para nosotros los cartagineses, y es que esos visitantes no deseables vienen todos con destino a Cartago, porque es aquí en donde creen ellos poder recuperar su salud perdida.

Es cierto que en muchas ocasiones no la recuperan; pero lo que sí es muy cierto es que por millones de millones nos dejan los gérmenes de la enfermedad que—de seguir las cosas como van—han de acabar con la existencia de nuestro pueblo, minada ya en su base por una alimentación en extremo deficiente, que es consecuencia obligada de la carestía de la vida.

Alerta autoridades! Alerta cartagineses!

Se impone la necesidad de tomar una actitud de defensa en bien de la comunidad. Nosotros la iniciamos y la alimentaremos. A vosotros toca acuerparla, porque sólo la unión hace la fuerza y porque los pueblos que no velan por su bienestar, tienen que sufrir necesariamente consecuencias de su desidia.

Cómo defendernos? Ya lo diremos.



## SEPTIEMBRE Información 13 General VIERNES

Santos Felipe, mártir y Amado, abad.

Movimiento lunar: Cuarto Creciente a las 9 h. 25'7 m. de la mañana

Efemérides: 1878—Muere en el Monasterio del Escorial, su fundador, Felipe II.

Orto aparente: 5 h. 53 m.  
Ocaso aparente: 5 h. 59 m.  
Duración del día: 12 horas 7 min.  
de la noche: 11 " 53 "  
Tiempo probable: lluvioso.  
Pleamar (Puntarenas) 8'51 a. m.  
y 9.18 p. m.

#### NACIMIENTOS

Josefa Odilia Antonia Nicolasa, de

Bruno Monge y Prudencia Quesada; San Nicolás.

#### DEFUNCIONES

María Felipa Mata, 18 años; Concepción.

Gloria Morales, 15 años; Cot.

Guadalupe Masís, 3 años; Cot.

Melchor Rojas, 3 meses; Tierra Blanca.

#### HOTELES

CANAL: Fernando Goicoechea señora y fam., Manuel Herrán y señora, Jorge Morales B. señora e hijo, Víctor Manuel Herrán, señor Serba, Mr. Guey y Mr. Film.

#### Tipos de cambio

Dólares: 430 %

SE VENDE un lote de terreno situado en la Calle del Ferrocarril, propio para construir una hermosa casa.—PRECIO BAJO.—Informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Bonilla & Granados.

## EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00



# NOTICIAS POR CABLE

Cuartel General Americano, en Francia, 10.—Las fuerzas franco-americanas han llegado evidentemente a la línea de donde el enemigo considera que no se les debe permitir contra esta nueva línea con más energía que descubre la llegada de tropa de refresco. También se revela la presencia de una abundancia de artillería de todo calibre la cual se ha colocado en el punto de mayor peligro de las defensas exteriores de St. Gobain y Manif.

París, 10.—Se han recibido noticias que indican que la región de los contornos de la Estación del Ferrocarril de Lens ha sido ocupada por los británicos y que la caída de Armentieres acontecerá pronto.

Cuartel General Británico, 10.—Anoche y esta mañana se observaron incendios en Donais. Se está bombardeando recientemente con gas las atestadas trincheras enemigas en Oppy donde se han notado también incendios.

Amsterdam, 10.—En conferencia que dió en Berlín el segundo Jefe del Estado Mayor General, General Lorinhoven sostuvo que la crisis actual en el frente Occidental es menos seria que muchas otras que han habido en esta guerra. Agregó que la posición ocupada anterior a la contra-ofensiva del enemigo como resultado de la ofensiva, fué de consiguiente impropia para la defensa, cuyo objeto es la de la economía de fuerzas y estas posiciones no fueron consolidadas como exige la guerra de trincheras. Arguyó que no existe nada que se pueda llamar una decisión porque el objeto que se tiene en perspectiva ahora es apretar la cosa a fin de que la Gran Bretaña y América tendrán que reconocer la invencibilidad de nuestra guerra de defensa. No nos faltan ni hombres ni material y podemos sostenernos largo tiempo, sin embargo no debemos aflojar en nuestra resolución.

Londres, 10.—La batalla empieza a entrar en nueva fase. El enemigo comienza a pararse y luchar tenazmente sobre una línea que dista muy poco de una serie de posiciones conocidas con el nombre línea Hindenburg la cual sin embargo esta ya severamente mellada.

Copenhague, 10.—Revela el Vorwarts que en la primera pasada el ministro Loyd George obstruyó la tentativa de negociaciones de paz por tres diputados alemanes quienes fueron recogidos para tratar con parlamentarios ingleses en Suiza. Las negociaciones iban a efectuarse sobre las bases propuestas por el Presidente Wilson, las cuales son catorce, cuando falló este plan se celebró el tratado de Brest Litowsk.

Cuartel General Francés, 10.—La tropa del General Magin se

encuentra virtualmente detrás de los alambrados de las trincheras de 1917 entre Aisne y el Oise a lo largo del bosque de Coucy y por la provección occidental del bosque de St Gobian. Los alemanes hallanse solamente a 200 yardas distante en algunos lugares se encuentran en posiciones sobre la vieja línea Hindenburg, las cuales se ven claramente desde las alturas al este de Chateau Courcy, las poblaciones y caseríos han sido reducidas por la destrucción a minas fantásticas,

Washington 10.—Análisis hechos de los suscritores al tercer empréstito de la Libertad en abril y mayo demuestra que una persona en cada seis de los habitantes de los Estados Unidos compró bonos. El número exacto de suscritores es de 12.308.225 o sea 177%. El estado de New York encabezó la lista en el número de suscritores. El de Lawrence suscribió el % más alto de la cuota asignada y la ciudad de Washington dió la mayor proporción de compradores.

Washington 10.—La tropa francesa rápidamente las plazas de San Quintín y La Fere, importantes posiciones alemanas a lo largo de la sección sudeña de la línea Hindenburg. En la región de La Fere avanzan hacia el Norte de St. Gobain, bastión de Lalon. Mediante la toma de Zervais y Brequeltay la tropa de Petain ha llegado hasta dentro de una milla de Steobain. Avisa Haig que las fuerzas británicas han capturado en las últimas cuatro semanas, setenta y cinco mil alemanes y 750 piezas de artillería.

## Las parvulitas haciendo comidita

Doña Angélica Blanco v. de Zavaleta está de plácemes todos los miércoles. La paciente maestra de Cocina e inteligente señora, dedica unas cuantas horas a una parvada de niñas para enseñarles muchas cosas nuevas en el arte culinario.

Empezaron hace apenas quince días a recibir lecciones, porque ellas, las niñas que comienzan a silabear, así lo querían y ese era su ideal.

La buena maestra, siempre abnegada y cumplida, aplaudió la idea y les ofreció enseñarles algo de lo que ellas ambicionaban.

Y comenzó el aprendizaje de hacer "comidita," como ellas, las tiernas niñas de candorosa inocencia, denominan la lección de tan útil provecho y de tanta trascendencia educativa.

El contento, la alegría y la algarazara que hacían, no es para describirlo; en sus rostros leímos esa satisfacción inmensa y ese placer que se experimenta, cuando las cosas se hacen con la mejor buena voluntad y la mayor seriedad.

Y es de verlas todos los miér-

**LA SOCIEDAD ANONIMA  
"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"**

dará principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre. Recibirá depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que reconocerá intereses anuales así:

En Depósito en Cuenta Corriente, 3 % (Sobre todo saldo diario no mayor de ₡ 10,000-00)	En Depósito a Plazo, 6 % (Plazos no menores de 1 año)
---	--

**Junta Administrativa:**

PRESIDENTE: Dr. Alex F. Pirie VICEPRESIDENTE: Dr. Max Fernalta SECRETARIO: Ramón Rivera B.	VOCALES: Ricardo Pacheco C. Alfredo M. Pirie Ramón M. Picado Salvador Oreamuno
---	--

**HORAS DE DESPACHO:**  
8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m.

**OFICINA PROVISIONAL:**  
de Julio Peña (en el Mercado)

Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.

coles, día de clase de cocina para ellas, muy ufanas y placenteras llevando sendas verduras para componer una olla que ha de servir luego para sustento de sus compañeritas pobres, que concurren a la escuela, la mayor de las veces sin ingerir un solo bocado y sin esperanza alguna de adquirirlo.

Y es de verlas, unas en un oficio y otras en otro, valiéndose de instrumentos para escalar la cocina y las mesas, hartas para tan pequeños cuerpos.

Tras un medio día de idas y venidas y constante trabajo doméstico, ven al fin sus deseos colmados con los hervores de una suculenta olla repleta de verduras y carnes. Disponen inmediatamente la mesa y luego invitan a sus compañeritas pobres para recibir el alimento, que si de él resultare algún sobrante, con gran placer lo toman las pupilas o servidoras de las pobres parvulitas.

Las que tan benévola acción hacen compartiendo los dolores de sus compañeras son las niñas: Beatriz Brenes P., Lilia Moya C., Clara Rosa Gómez A., Ester Arrieta L., Victoria Ortiz C., Mariana Coto M., Amalia Calleja U., y Chepita Brenes: corazones de oro que guardan en tan tierna edad nobleza de sentimientos y amor entrañable hacia el prójimo.

Y seguirán en su afán de progresar en el aprendizaje y de contribuir a solventar dificultades muy amargas por cierto.

Y seguirán haciendo "comidita" porque ese es su deseo y eso es lo que les impulsa su tierno corazón.

Vayan para ellas un entusiasta aplauso y muchas felicitaciones y para su institutriz nuestra admiración.

## Una suerte que no estaba en el libro de los maestros

Los maestros de la provincia han sido favorecidos por el Ministro del Ramo con pasaje de ferrocarril a San José, a fin de que asistan a la inauguración del monumento del Lic. don Mauro Fernández, benefactor de la Escuela cotarricense.

Los Inspectores de Escuelas presentarán a la Gobernación las listas de los institutores que estén en disposición de asistir a dicho acto.

**Atención!** Se desea alquilar ya aperado por 3 horas diarias, un caballo pequeño de paso fino y manso, propio para un niño de 10 años. En esta oficina se reciben las propuestas de condiciones y precio.

**VALEN SU PESO EN ORO**



**PARA CONSTIPACIÓN  
BILIOSIDAD, JAQUECAS,  
HÍGADO LENTO  
PILDORAS DE DAVIS  
PARA EL HÍGADO**

SE VENDEN EN TODO EL MUNDO  
COMO EL MEJOR REMEDIO PARA  
COMBATIR CON ÉXITO LOS EFECTOS  
DE LAS COMIDAS EXCESIVAS Y  
FALTA DE EJERCICIO

EN TODAS LAS BUENAS DROGUERIAS  
DAVIS & LAWRENCE CO., QUÍMICOS FABRICANTES  
NUEVA YORK

## EL BAZAR DE SAN LUIS

Se dice que hoy se tratará en la Gobernación de esta Provincia y en definitiva el asunto del Bazar de San Luis, con el objeto de hacer formal entrega de la plena propiedad de este edificio.

También se nos ha dicho que el Municipio de aquí gestionó la donación de la manzana donde estuvo el Palacio de la Corte Centroamericana, a cambio del terreno donde está ubicado el edificio que mencionamos en el párrafo anterior, de acuerdo con lo que ofreció el Gobierno en 1916.

## LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

## LUSTROL'A

El mejor betún en Costa Rica

PRECIOS:

30 c. — 35 c. — 40 c.

Quando salga usted a comprar, pasese siempre por "LA COMPETENCIA" en donde será bien atendido por sus propietarios  
Jiménez & Brenes

## RINCON DE CURIOSIDADES

## EL PEZ GRANDE

POR FRAY VERDADES

Así como hay muchos que vienen al mundo con la misión única de gastarse el dinero que a duras penas han ganado sus papás, ñor Dimas, parece que nació para andar a trompicones con la suerte.

Y no es por falta de puños, porque los tiene, y recios para el trabajo.

Dios sabe que ñor Dimas no pierde el tiempo y que anda siempre detrás del ochavo, con más honradez que fortuna.

Su padre, que en santa gloria esté, no le dejó más que buenos consejos y nobles ejemplos, triste patrimonio en estos tiempos en que la sociedad lo que pide son talegos y no buenas acciones.

Dicho está que si ñor Dimas trabajaba honradamente, no había de ser rico ni mucho menos, pues no vale el oficio sino el artificio.

Aprendió desde muy chicho, mal aprendidos eso sí, todos los oficios, y es carpintero, hojalatero, cerrajero, pintor de brocha gorda, albañil tala-bartero...y filósofo cuando se le antoja.

Es el obrero de las familias de San José, y no se sabe de nadie que trabaje tanto y con menos provecho.

Todo lo contrario de algunos ministros y otros funcionarios públicos. Las señoras, ¡como le regatean el salario al pobre ñor Dimas!

Es el hombre necesario de la economía doméstica, y las matronas josefinas que tienen algo descompuesto o que necesitan algún chisme de poca monta (y que no son pocos los *chismes* que gastan las señoras) apenas ven pasar a ñor Dimas con sus herramientas debajo del brazo, lo llaman desde la puerta:

—¡Ñor Dimas! ¡Ñor Dimas!

—Mande Ud., señora.

—¿Tiene mucho qué hacer?

—Alguito. Ahora voy a limpiarle el desagüe a doña Panchita y tengo que hacer una jaula pa el pájaro del señor Obispo.

—¡Qué lástima! ¿No tiene mañana un tiempo para que me *coja* una gotera?

—¡Caramba! ¿Otra gotera?

—Y grande, ñor Dimas. Con este tiempo tan lluvioso...

—Bueno, pierda *cuidao*. Yo vendré mañana antes de las nueve.

—Que no se le olvide, ñor Dimas.

Sin embargo, qué poco le *rinde* el trabajo a ñor Dimas, como he dicho antes.

Nunca tiene dos colones juntos en el bolsillo y el realito que gana se le escapa como un suspiro de virgen cautiva.

Otros trabajando menos, gozan y la pasan tan ricamente, mientras que él, trabajando como caballo de alquiler, muchas veces no tiene camisa que ponerse ni tiene con qué comprarle unas *nagüitas* a su mujer, que es una mártir del fogón y el *molerero*.

Cómo se conoce que el mundo fue hecho a la ligera, como quien hace un proyecto de ley o como hacen los cálculos nuestros ministros de Hacienda, que si lo hacen con más arquitectura moral, no engordarían tantos con el trabajo de los demás.

Ñor Dimas, cuando pensaba en estas cosas, se sentía socialista.

Sobre todo cuando veía a aquel vecino suyo, un abogadote bizzo, más feo que muerte de avaro y ladino como un prestamista.

Era provinciano, había venido a San José sin blanca en el bolsillo.

Abrió bufete, ayudado por un amigo suyo de Alajuela, y en un momento, haciendo toda clase de granujerías, reunió buena cantidad de pesos.

Era un lince para la defensa de rateros y otros pájaros de cuenta.

## En la Oficina de Agencias y Comisiones

DE

## BONILLA &amp; GRANADOS

Se compra un tocador de segunda mano y en perfecto buen estado y una alfombra para sala de regular tamaño

Pagamos los mejores precios en monedas de oro del país y extranjeras y en monedas de plata.

Vendemos una máquina de escribir FOX visible en muy buen estado

Alquiler de casas, venta de lotes para construir. Datos del Registro Público. Rotulación y distribución de esquelas

Apartado 43

Teléfono 34

Por cincuenta pesos dejaba libre a cualquiera.

Libre de los cincuenta pesos, por supuesto, y cuando el cliente, aburrido de esperar su libertad le preguntaba cómo iba la defensa, le decía.

—El Fiscal es un demonio muy mañoso y como me tiene mucha *tirria* por la fama de que gozo en el Foro, le condenaron a Ud. aplicándole los artículos 4,500, 4,600, 4,700, 4,800, ect., del Código Penal y las agravantes 2a, 3a, 4a, 5a, 6a, 7a, y 8a. ¿Quiere Ud. que apelemos? Por otros cincuenta lo saco a Ud. más inocente que un lirio del valle.

Sólo se sabe de uno que sacara libre.

Ajustada la defensa por setenta y cinco pesos, fué condenado el reo a cincuenta de multa.

Pagó los cincuenta, se guardó el resto, tan campante, mientras decía el reo muy satisfecho:

—¡Este *alicenciao* sí que tiene buena memoria y buen *sentio*!

Esto, el triunfo de la granujería, era lo que ponía al buen de ñor Dimas fuera de quicio.

Un hombre como él, honradote y trabajador, no pasaría nunca del pan de hoy y el hambre de mañana.

Consiste también en la elección de oficio. Hay oficios que ofrecen caminos más amplios hacia la fortuna.

Un albañil, por ejemplo, sólo cambia de suerte de dos modos: o cayéndole la lotería...o cayéndose de un andamio.

Un médico, en cambio, ¡con cuánta facilidad se hace rico! Y en el negocio de los médicos, lo único que le corresponde al obrero es la construcción del ataúd (dicho esto sin malicia.)

Un contratista hábil, por ejemplo, se enriquece ¿de qué manera? Sisando los salarios de sus obreros.

Siempre el pez grande comiéndose al chico.

A ñor Dimas le tocó en el proce-

loso mar de la vida ser pez chico... pues a dejarse comer de los grandes, que esa es la ley humana.

Lo que otro hacía por medio peso, él, por ser ñor Dimas, tenía que hacerlo por una peseta o menos.

De ahí que esté siempre a la cuarta pregunta y no pueda comprarse otros pantalones para reponer los que llevaba puestos, que tiene ya más zurcidos y remiendos que la conciencia de algunas personas.

Sin embargo, han de saber ustedes, que hace dos años cabales logró reunir a fuerza de privaciones y ayudado de su mujer que hacía *cajetas* para vender en las pulperías, ciento veinticinco pesos bien contados.

Los tenía en un cofre, mejor guardados que nuestra Carta Fundamental.

Cuando estaba trabajando se daba a pensar en el empleo que podía darle a aquel dineral, y se le venían de pronto unos sueños tan hermosos...

Se le antojaba que sería rico, más rico que el abogado bizzo, pero siempre honrado.

¿Poner una carpintería en toda forma? ¡Mala idea! El no era un buen carpintero.

¿Establecerse con una pulpería y terciña? El comercio en pequeño estaba ya malo por aquel tiempo.

¿Marcharse al campo, lejos, y dedicarse a la agricultura? ¡Malo! El, de agricultor, tenía tanto como de profesor de lenguas muertas.

De repente, una noche mientras le ponía el forro a una *tijereta* que estaba haciendo para un oficial del Cuartel, se le ocurrió una idea luminosa.

Llamó a su mujer.

—¡Manuelaa!

—¡Allá voy! Dejé que enjuague este jarro.

Se presentó en seguida, con las manos mojadas todavía, con su camisa ajada y su enagua de zaraza recogida por un nudo hecho en la parte de atrás de la pretina.

—¿Qué quieres, Dimas?

—Mira, hija, se me ha ocurrido ahora mismo una idea: ya sé en qué emplear los *güilgüistes*.

—¿En qué?

—Adivina... En una venta de granos en el Mercado. Es un buen negocio, según me ha dicho Chico, el hijo de ñor Matias.

—¡Pero Dimas, acaso vos *tenés indisposiciones* pa el comercio!

—Ya verás, Manuela, que de esta vez nos *forjamos*. Y muy contento, dejó a medio concluir la *tijereta*, se puso el *saco* de dril, el sombrero de pita, y salió, así caluroso como estaba, bajo un aguacero que lo mandaba Dios.

—¡Dimas!—le gritó su mujer cuando lo vió salir—No salgas ahora, que te puede hacer daño así atacado al pecho como estás.

No hizo caso de las prudentes palabras de su mujer y se marchó a una *taquilla* donde solía jugar partidas de dominó con los amigos.

Cuando volvió, a eso de las diez, tosía mucho, le dolía la espalda y sentía unos calofríos horribles.

—Eso te pasa por *desarreglao*—le dijo su consorte— y lo hizo meterse a la cama para darle un *sobo* con aguardiente alcanforado.

Pasó muy mala noche, con calentura y tosiendo mucho.

¡Pobre ñor Dimas! ¡Qué lejos estaba de pensar que tenía entre pecho y espalda una pulmonía morrocotuda!

Al día siguiente estaba muy malito. Hubo que llamar al médico.

Llegó el médico, le tomó el pulso, lo examinó, le vió la lengua, hizo un gesto que no le gustó nada a ña Manuela, y dió a esta la receta.

Pasaron muchos días. El pobre hombre estuvo entre la vida y la muerte, abrasado por la fiebre, sin darse cuenta de que su mujer iba sacando uno a uno los ciento veinticinco pesos de sus hermosos sueños!

¡Adiós su porvenir, su fortuna!

Cuando ya casi restablecido dejó la cama, un día que estaba sentado en un taburete, se presentaron con la cuenta del médico.

La pagaron, y cuando ñor Dimas vió desaparecer el último *cinco*, exclamó amargamente:

—¡Ya ves, Manuela, de lo que sirve al pobre economizar! ¡Estos se llevan en un día el producto de dos años de penoso trabajo!

YOYO

(De Artículos Escogidos)

## NOTAS A GRANEL

LA HOJA DE SERVICIOS del PAINKILLER son sesenta años de buen éxito Cura diarrea. Disenteria y desarreglos de los intestinos. Rehuse substitutos. PAINKILLER no hay más que uno: El de PERRY DAVIS.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

Si usted tiene deseos de divertirse sin hacer mucho gasto y con la seguridad de quedar satisfecho, contrate la orquesta de don Ricardo Rojas M., la que tiene siempre las últimas novedades en música de baile.

Como si usted desea que sus niños aprendan a tocar PIANO, hable con el mismo señor Rojas, quien le dará clases a domicilio y a precio convencional.

Suscribase a EL RENACIMIENTO

5008 Imp. Bonilla, Cartago

## LA NUEVA FERRETERIA

CARLOS ARAGON

ACABA DE RECIBIR SACOS VACIOS, GRAPAS, CLAVO DE HERRAR, BOMBILLAS ELECTRICAS, PALAS, MACHETES Y OTROS ARTICULOS A PRECIOS BAJOS

CARLOS ARAGON

Compra oro americano a los mejores precios